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前几天，看到一则娱乐新闻，倍耐力

2016 新年年历召开面市发布会，姚晨作为

其中唯一的华人面孔出席活动，她也是这

本全球顶级年历首位华人封面女郎。

我忽然想起了京剧大师梅兰芳。1930

年 2 月，梅兰芳赴美演出，在美国一炮而

红，两个星期的戏票三天内预售一空。京

剧登上了美国的戏剧舞台。据说，梅兰芳

每次演出结束，谢幕常常要多达十几次，人

们都等着和梅兰芳握手。当时美国媒体评

论是，“东方是东方，西方是西方，这对孪生

子从未相遇过，但现在他们毕竟相遇了，这

一情况体现在梅兰芳的身上”。

当然，不必比较姚晨和梅兰芳的艺术

成就，实际上，二者也不可比较。然而，从

文化角度解读，这个娱乐事件也可视为中

国文化走向世界的路途上的又一块“人格

化”基石。我所说的“人格化”，是指在文化

传播尤其是对外传播过程中，那些具体的

人物、作品或形象等文化符号，比抽象的理

论、概念或典籍更具渗透力和传播力，它们

往往构成文化接受更有效的“阶梯”。

这方面的例子很多，就拿较近的来说，

2015年9月初，京剧表演艺术家张火丁在纽

约林肯中心的大卫·寇克剧场分别演出京

剧《白蛇传》和《锁麟囊》，就被誉为创造了中

国传统文化“人格化”对外传播的典范。

我以为，文化传播最高明的境界是似

盐入水、如光洒地。百姓日用而不知的“文

化”才是“文化传统”而不仅是“传统文化”

意义上的“文化”，或者说，才是“活文化”

“真文化”。从这个角度看，所谓中国文化

“走出去”，绝不应是博物馆式的陈列，也不

仅是“传统文化”的传播，而是“文化传统”

之间的碰撞与互动，从而让异文化环境中

的人们在各自的生活中捕获一个活泼、直

观、生动的“文化中国”。

这就需要一大批反映当下中国形象的

文化符号，而在我们这个视听文化盛行的

时代，文娱体育明星天然地在文化符号序

列中占据重要位置。我们说起英国就想到

贝克汉姆，说到美国就想到史泰龙、施瓦辛

格，说到韩国就想到都教授，以及华人世界

里早年的李小龙、巩俐到现在的姚晨，就是

这样一组文化符号。

此外，还有许多更有意义的当代中国

文化符号值得挖掘和推广。比如，获得诺

贝尔奖的作家莫言、药学家屠呦呦；再比

如，多次复排的歌剧《白毛女》、广受好评的

长篇小说《平凡的世界》等等。只有把各方

面各领域具有代表性的当代文化符号充分

挖掘出来，提炼其精神内涵，中国文化的传

播才会更加便捷，中国在国际上的文化形

象才会更加立体、更加丰满、更加富有时代

精神。

“ 人 格 化 ”是 中 国 文 化 走 出 去 的 捷 径
文·尼 三

谈及胡适的“风骨”，人们津津乐道的

就是在中研院就职典礼上，当众反驳蒋介

石说：“你错了”。

余英时先生在一次谈话中说到此事：

“他（胡适）在就职中研院院长时，当众说：

‘总统错了！’私下更是侃侃而谈的。尽管

在学问上没有什么了不得，像我的老师都

讨厌他，但是二十世纪真能继承‘以道抗

势’的传统，他是最突出的一个例子。”

李敖在电视讲话中也说到胡适这次

“可圈可点”的“疯狂”之举。李敖说：“蒋介

石是多么凶悍的人，是多么不许别人讲话

的人，居然在大庭广众面前，任胡适先生出

来指责他的错误，这个情况太少见了。”

胡适是个特别会说话的人，而且特别

顾及蒋介石的“面子”，在大庭广众之下说

蒋介石错了，让对方下不来台，这个情况也

“太少见了”。

当时到底发生了什么？我们来听听见

证人的现场描述。

当时的师范大学校长刘真，在回忆中

说：“蒋中正总统为了表示对胡先生的尊敬，

亲自参加胡适先生就任‘中央研究院’院长

的典礼，因为‘中研院’的许多人与北大有关

联，蒋总统就在典礼中对‘五四运动’颇有微

词。胡先生在蒋总统致辞完毕后，立刻对

总统说：总统你错了，‘五四运动’纯粹是一

种文化运动，与以后的‘左’倾思想与共产

党活动并无很大的关系。”

胡适做人一向温和体贴，按理，即便他

不同意蒋介石的看法，也可以私下商讨，有

必要当众反驳，让老总统下不了台？何况

那天蒋介石是来为他胡适捧场的，于情于

理，他都应该以更妥帖委婉的方式和蒋介

石交流，而没必要义正辞严当仁不让的。

倘若你以为，这是胡适要当众显示自

己“以道抗势”的风骨，那完全是误会。胡

适一向倡导容忍，对宁折不弯的风骨似乎

并不欣赏。我以为胡适的冲冠一怒与当

时由台北学生书局出版的《胡适与国运》

有关。

1958 年，胡适即将去台湾任职中央研

究院院长前夕，这本肆意辱骂他的小册子

悄然出炉。台湾《中央日报》4 月 5 日刊登

一则短讯曰：

“台北今日各机关多接到从邮局寄到

之《胡适与国运》一书，刊载攻击胡适之先

生的文字。行政院秘书处业已函请治安

机关从速予以查究。甚望各界人士，勿受

其愚。”

这则短讯明显是此地无银三百两。倘

若当局真想查禁这本小册子，简直易如反

掌。其实，当局默许这本小册子出炉，就是

想借此给胡适来个下马威。随后在报上发

表这段话则是为了撇清此事和国民党的关

系，其实是弄巧成拙越描越黑。这是国民

党的惯用伎俩，想来胡适心知肚明。

4 月 9 日，胡适刚下飞机，就有人问起

这本《胡适与国运》。胡适答：“我在东京看

到中央社的电文，两位作者我都没听说过，

都很陌生，如果以前在北大同过事，我也记

不起来了。”

胡适没有读到该书内容，所以未发表

意见。

当晚，代院长李济来看胡适，临走时留

下了一本《胡适与国运》。

这本小册子充斥的不过是对胡适泼妇

骂街式的辱骂，肆无忌惮，阴险恶毒。其中

最主要的观点是说，因了胡适提倡、推广白

话文，“打倒孔家店”，使很多青年读不懂文

言文，失去了廉耻自尊之心，精神空虚，转

而投入共产党。换言之，胡适主张反孔，就

是毁灭中国文化，从而让国民党失去了青

年，并最终失去了大陆。

蛮横无理的攻击，丧心病狂的辱骂，虽

虚张声势却不堪一驳。

胡适没想到的是，翌日，在就职典礼

上，蒋介石对“五四运动”的看法和那本下

流的小册子如出一辙，比如，认为“五四运

动”摧毁了传统文化，“五四运动”导致了共

产党的壮大等等。如果此前，胡适没看到

这本小册子，他会考虑到蒋总统年事已高，

看问题难免出错。他完全可以会后、私下

和蒋介石就此问题进一步探讨、商榷。可

现在，当蒋介石重复了那本小册的滥调，这

让胡适本能地意识到，那本小册子的核心

观点，其实就是国民党高层的看法；那本小

册子的出炉，依仗的就是国民党的暗中支

持。而台下坐着的包括李济在内的学界同

仁、政界精英应该都已看过那本书。那么，

默认蒋介石的看法，就等于承认那本小册

子对他的辱骂与攻击有一定的合理因素。

这是胡适无法容忍的。本来，胡适无需在

公开场合谈论《胡适与国运》对他的辱骂与

攻击，因为那是一本偷偷出版的书，而且官

方报纸已经表明要对其“予以查究”。可现

在，大庭广众之下，蒋介石以委婉而间接的

方式表明了那本小册子的核心观点非常正

确，如果此时胡适不当众驳斥蒋介石，那他

胡适还如何面对他的下属。如果默许蒋介

石否认“五四运动”，否认白话文，那他胡适

的一生功绩一世英名，不就“谈笑间，灰飞

烟灭”了，那他还有什么资格做这个中研院

院长。

可见，胡适是被逼无奈才当众驳斥蒋

介石，或者说，他说蒋介石错了，其实向台

下的听众表明他对《胡适与国运》的态度，

也就是绝不承认那本小册子对他的如下攻

击：是胡适把青年推给了共产党，是胡适让

国民党失去了大陆。

国民党政权的失败，完全归咎于蒋介石

政府的腐败无能，不得民心，可他们却没有

勇气直面自己的过错，反而鸡蛋里面挑骨

头，想让“文艺复兴之父”胡适背黑锅。蒋介

石请胡适担任中央研究院院长，是为了借重

他的国际声望，但又想通过《胡适与国运》给

胡适使脸色，暗示启用他是不计前嫌，格外

开恩。一面拉拢，一面警告；表面吹捧，暗中

辱骂。对于这样的政府这样的总裁，胡适涵

养再好，也忍不住当面驳斥了。

正大光明的批评，胡适欢迎。但对方

却阴阳怪气指桑骂槐，一个堂堂的总统竟

然与下流的小册子沆瀣一气，这种情况下，

胡适也确实无必要给对方面子了。如果一

个政府一败涂地，却不反思自己的所作所

为，竟无端怪罪于一场文化运动，迁怒于一

个伟大书生，那胡适还能忍吗？还有必要

忍吗？

胡适当众说蒋介石错了，不是无所畏

惧展示风骨，而是无路可退捍卫底线。

胡 适“ 风 骨 ”的 背 后
文·魏邦良

在我国著名科学家、科普作家、中国现

代科普事业的拓荒者高士其诞生110周年之

际，相关的几个纪念活动陆续举办，我的新

著《永远的高士其》也得以出版。对我来说，

这无疑是对高老最好的纪念，最好的缅怀。

高士其年轻时留学美国，不幸在实验

室里遭受病毒侵袭，由此被疾病、瘫痪缠绕

了半个多世纪。归国后，他在艰难岁月里

以常人难以想象的超人毅力创作出《菌儿

自传》《生命的起源》《天的进行曲》《生命进

行曲》等数百万字的优秀科普作品，影响了

好几代人。

我在少年时代读到《菌儿自传》，被作者

对细菌这种拟人化的别出心裁的描绘深深

折服。他把那看不见、摸不着的细菌写得似

“小人国”里的众多百姓，富有个性，栩栩如

生。《菌儿自传》这本我最喜爱的科学读物启

蒙了我的思想，在我面前敞开了一条科学与

文学结合的道路。来到北京后，我有幸与高

老会面，并成了忘年交。难以忘怀，在“科学

的春天”里，我们两人合作，给邓小平同志、方

毅副总理呈上关于提升全民族科学文化水

平的建议，向胡耀邦总书记提出“十年树木

百年树人”加强儿童科普工作的意见，商讨

建立中国科普作协等重大事项，探索科普创

作的一些具体问题。直至他1988年离世，我

与他相识相处了32个年头。

近些年来，我在忙于急救、灾害医学救

援专业工作的同时，更加感受到科学普及

工作的重要性和迫切性。总体而言，我们

奉献给社会的科普作品质量还不是很高，

不能适应信息“爆炸化”“碎片化”时代的需

求；更重要的是，新一代科普创作人才的发

掘和培育工作也亟待加强。由此我萌生了

一个想法：应该做点事情，将高士其身残志

坚、矢志科普、认真创作的事迹传承下去。

而促使我写《永远的高士其》的直接原

因，则是 2012年 10月在中国科普作家协会

召开的一次会议上与作家叶永烈的交谈。

那天，这位老朋友对我说，他的旧著《高士

其爷爷》就要修订重印了。我连声说好，但

他却叹了口气说，因为现在的年轻人多不

知道高士其是谁，所以书名要改。我说这

个书名其实挺好，要不干脆就改为《高士

其》。他笑道：被改成了《钢铁是怎样炼成

的》。我立即表示赞同：我们青少年时代就

是把身残志坚、矢志革命的苏联英雄保尔·
柯察金作为榜样呀！但叶永烈却说，这个

书名还是不行，他“卖关子”要我继续猜。

我挖空心思依然猜不出来，最后他直言：书

名改成了《中国的霍金——高士其》。顿

时，我脑海里一片空白。

史蒂芬·霍金是英国一位杰出的科学

家，他在21岁时（1963年）被诊断出“肌肉萎

缩性侧索硬化症”，后来身体每况愈下，被

牢牢地禁锢在轮椅上，仅有几根手指可以

活动，然而，霍金以顽强的毅力坚持科研并

作出了巨大的科学贡献，还写出了《时间简

史》《果壳中的宇宙》等全球热销的科普作

品。我觉得，向公众尤其是青少年宣传、介

绍霍金的事迹完全应该，他矢志不渝的奋

斗精神确实也鼓舞人心。这里我想说的

是，对我们民族自己的优秀科学家和科普

作家，我们也不该忘怀，而更应把他们的精

神发扬光大。往“大”里说，我们的文化不

能断层，被誉为“中国科普的旗帜”、堪称“中

华民族英雄”的高士其更不能被时间封存。

不久 ，我在参加湖南出版界在京召开

的一次座谈会上谈及此事，中南出版集团

总经理丁双平对我的发言颇有同感，他说：

“高士其先生的事迹教育了一代又一代人，

我们有责任把高老的为人和作品延续给后

代，不能被历史淹没。”

随后，我以上世纪80年代初由高老亲自

指导审定，有众多权威专家参与，我编著的

《高士其及其作品选介》为基础，写成了《永远

的高士其》。这本书融进了30年来的时光变

迁，探讨了诸多问题：在物质生活丰富的当

下，新媒体时代里，原创的科学作品应该是

个什么样子，大量的、碎片化的科学信息如

何处理，速读时代是否还需要经典……

高士其不仅是中国的，也是世界的。

“永远的高士其”，是我们中华民族宝贵的

精神财富。

永 远 的 高 士 其
文·李宗浩

迹 近 泛 滥 的 扇 面 上 的“ 难 得 糊 涂 ”四

字 ，让 我 一 直 觉 得 好 生 奇 怪 。 要 论 糊 涂 ，

马虎、苟且、得过且过，我们到处都是，何

谓“难得”？我们社会真正“难得”的毋宁

不是“糊涂”，而是稀里糊涂、得过且过的

反面——“认真”。

鲁迅自称属于“牙痛党”。牙痛虽不致

命，却也困扰鲁迅多年，且加深了鲁迅对中医

的怀疑与排拒。1925 年，鲁迅在《忽然想到》

中说：“我幼时曾经牙痛，历试诸方，只有用细

辛者稍有效，但也不过麻痹片刻，不是对症

药。至于拔牙的所谓‘离骨散’，乃是理想之

谈，实际上并没有。西法的牙医一到，这才根

本解决了；但在中国人手里一再传，又每每只

学得镶补而忘了去腐杀菌，仍复渐渐地靠不

住起来。牙痛了两千年，敷敷衍衍不想一个

好方法，别人想出来了，却又不肯好好地学。”

印象中这是鲁迅第一次言及中国人的敷衍与

不认真。

鲁迅的牙痛后来是在日本的长崎治好

的。日本的牙医自然也是学的西方，但日本

人善模仿，而且是认认真真、切切实实、绝不

敷衍的模仿。毋须讳言，鲁迅对国人敷衍与

不认真的批评隐然有以日本人的认真作为参

照之意。

如今距离鲁迅生活的时代八十多年过

去了，要说我们没有长进那是不客观的，比

如飞船上天，地面遥控，精确度可以分秒不

差。但这种在涉及国家重大事项的“认真”

精神远没有成为被普遍遵循的风气。新华

社高级记者许博渊曾撰文讲述自己装修房

子的不愉快经历。工人安装沙发的时候，

许 先 生 发 现 一 张 沙 发 的 扶 手 晃 动 ，就 说 ：

“师傅，这个扶手没有固定好。”工人说有点

晃动没有关系，不影响坐。许先生恳求说，

还是加固一下吧。工人才把它卸下来，将

里边的一个螺丝拧了一拧，重新装上，于是

纹丝不动，前后不到三分钟。可见沙发本

身制作没有问题，设计也没有问题，是安装

没有按照操作规程办，马虎了。许先生后

来又发现床不稳当，床头晃动。低头朝床

底下观察，发现这床的设计是合理的，一共

有三个固定点将床架和床头板连接起来，

每 个 固 定 点 有 三 个 螺 丝 ，一 共 是 九 个 螺

丝。而安装的工人只在左右两边各拧了一

个螺丝，少拧了七个螺丝……

“不认真”不像“精神胜利法”“麻木卑怯”

可以做成很深刻文章，语妙天下，且说得多

了，还显得絮絮叨叨，招人烦厌；但却可能是

比精神胜利法、麻木卑怯更为迫切需要救护

的民族精神顽疾。说它关乎国运，也许会被

指为迂阔；然所谓“大风起于青萍之末”，很多

灾难的发生，也许只是肇源于不起眼的疏忽

与麻痹。

我像鲁迅当年一样，对我们的东邻日

本向来怀有复杂的情感。这个民族历史上

给我们造成过深重苦难，其国民精神亦有

其偏狭处，以致经常让我们怒不可遏；但这

个民族的认真、专业的敬业精神又让人深

佩。我的言论一定让很多“爱国者”不爽，

但我的意见是我们要做有出息的爱国者；

而有出息的爱国者在责人之恶的同时，绝

不 会 藏 人 之 善 ；不 然 ，像 鲁 迅 当 年 所 说 的

“因为多年受着侵略，就和这洋气为仇；更

进一步，则故意和这‘洋气’反一调：他们活

动，我偏静坐；他们讲科学，我偏扶乩；他们

穿短衣，我偏着长衫；他们重卫生，我偏吃

苍蝇；他们壮健，我偏生病”，那就真是没出

息的一钱不值的“爱国者”了。

难 得“ 认 真 ”
文·丁 辉

科技日报讯 （记者唐婷）“亚洲”是一

个内涵丰富的时空概念。随着亚洲经济

的崛起、艺术生态的开放，亚洲文化逐渐

走向世界前台。12 月 11 日，在广东美术

馆开幕的首届亚洲双年展暨第五届广州

三年展，将为您奉上一场聚焦“亚洲时间”

的视觉盛宴。

日前，在北京举行的新闻发布会上，

首届亚洲双年展总策展人、广东美术馆

原馆长罗一平对本次展览的主题“亚洲

时间”进行了阐释。他指出，这一主题探

讨了矛盾的两方面：一是西方的、全球角

度的“世界时间”，包括加速、急速、可见

性等；二是与之相对的“亚洲时间”，包括

平静、思考、多样的现代性等。由于东西

方的内在冲突及相互依存性，东西方矛

盾 或 许 也 带 来 了 一 种 必 需 的 竞 争 性 刺

激，而这塑造或重塑了当今亚洲对时间

的发现与感知。

罗一平表示，本次展览希望能引起对

现今“世界时间标准”的反思，其目的并不

在于以另一种时间形式取而代之，而是要

破除仿佛与之有本质联系、以自我中心、排

他和扩张的逻辑。因此，展览主要着重于

当地视野对亚洲时间的理解，最终目的则

是以亚洲视野重新校准现存的“世界时间”

基准。

亚 洲 双 年 展 亮 相 羊 城

1978年3月，著名科普作家高士其从医院赶到全国科学大会会场，会议期间与国家领导人邓颖超亲切握手。

邓颖超与高士其（油画） 杜爱军

朱少华绘


